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Aos dezesseis dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte, reuniram-se, via plataforma 

Google Meet, os docentes do Programa de Pós-graduação em Educação, Mestrado Profissional, na 

Unidade Universitária de Campo Grande, Rodovia MS 080, s/n, para discutir a seguinte pauta: 1. 

Solicitações: 1.1. Exame de Qualificação: Não houve nenhuma solicitação; 1.2. Defesa de 

Dissertação: Não houve nenhuma solicitação; 1.3. Aproveitamento de Atividade 

Complementar: Debora Aparecida Fernandes de Oliveira Lacerda/ Profa. Dra. Vilma Miranda de 

Brito, Patricia Florencio da Silva Cardoso/Profa. Dra. Iara Augusta da Silva; 1.4. Aproveitamento 

de Prova de Proficiência: Debora Aparecida Fernandes de Oliveira Lacerda/ Profa. Dra. Vilma 

Miranda de Brito; 1.5. Aproveitamento de Créditos em Publicação: Debora Aparecida Fernandes 

de Oliveira Lacerda/ Profa. Dra. Vilma Miranda de Brito; 1.6. Aproveitamento de 

Disciplinas: Hélio Queiroz Daher/Prof. Dr. Walter Guedes da Silva; Informes Gerais: Processo 

Seletivo; Trabalho das Comissões: Projeto Pedagógico; Autoavaliação; 2. Deliberações: Novo 

calendário de reuniões extraordinárias; Obs: Solicitação da Prof. Léia Teixeira Lacerda para 

estabelecer tempo de duração para reuniões remotas e não sobrepor reunião; Convênio com o 

Centro de Altas Habilidades e Superdotação/ Coordenadora Profª Eliane; 2.1. Seminário 

Integrador 2020: Apresentação das pesquisas interventivas em 27/10: Linha 1: Organização do 

Trabalho Didático: Patrick Ramalho Oliveira (Antonio Sales) e Célia Mírian da Silva Nogueira 

(Antônio Sales); Linha 2: Formação de Professores e diversidade: Graciela Mendes Targino 

(Keyla) e Eliane Freitas Artigas Saraiva (Patrícia); 2.2. Colóquios de Pesquisa em 2020: Linha 

1(OTD): Tecnologia na Educação Básica e Superior – Carla Vilamaina Centeno Linha 2 (FPD): 

Organizadora Profª Drª Léia Teixeira Lacerda/ Realização no mês de outubro; 2.3 Consulta de 

discente sobre a inclusão de atividades remotas “lives” como atividade complementar e/ou 

crédito em publicação (apresentação de trabalho); 2.4. Credenciamento docente; 2.5. 

Solicitação de troca de orientação de Patrícia Florêncio da Silva Cardoso/Iara Augusta da 

Silva; 2.6. Realização de Prova de Proficiência em 17/11/2020 - Consulta: Professor(es) 

examinador(es) responsável(is) pela aplicação. A professora Erika iniciou a reunião 

cumprimentando a todos, agradeceu pela presença e já passou a apresentar o primeiro assunto da 

pauta. 1. Solicitações: 1.1. Exame de Qualificação: Não houve nenhuma solicitação; 1.2. Defesa 

de Dissertação: Não houve nenhuma solicitação; 1.3. Aproveitamento de Atividade 

Complementar: Debora Aparecida Fernandes de Oliveira Lacerda/Profa. Dra. Vilma Miranda de 
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Brito, Patricia Florencio da Silva Cardoso/Profa. Dra. Iara Augusta da Silva; 1.4. Aproveitamento 

de Prova de Proficiência: Debora Aparecida Fernandes de Oliveira Lacerda/ Profa. Dra. Vilma 

Miranda de Brito; 1.5. Aproveitamento de Créditos em Publicação: Debora Aparecida Fernandes 

de Oliveira Lacerda/Profa. Dra. Vilma Miranda de Brito; 1.6. Aproveitamento de 

Disciplinas: Hélio Queiroz Daher/Prof. Dr. Walter Guedes da Silva.  Todas as solicitações 

apresentadas ao colegiado foram aprovadas. 2. Informes Gerais: 2.1. Processo Seletivo. A 

Professora Erika informou que colocou esse assunto na pauta para caso a comissão de processo 

seletivo quisesse fazer considerações acerca do andamento das atividades inerentes ao processo. A 

professora Keyla informou que a secretária acadêmica Tatiana apresentou alguns problemas 

referente às inscrições e que ela deveria participar da reunião e explicar sobre esses problemas, pois 

o colegiado precisa estar a par desses problemas. A discussão desse assunto foi adiada para 

aguardar a entrada da Tatiana na reunião. Tatiana informou que estão ocorrendo alguns problemas 

com relação às inscrições, especialmente sobre o pagamento. Sempre foi feito via boleto bancário e 

o sistema da pós-graduação foi alimentado normalmente e está gerando os boletos, mas apesar disso 

os candidatos foram orientados a fazer depósito ou transferência bancária. E os alunos não estão 

conseguindo compreender a mudança no processo de pagamento, estão reclamando bastante por 

conta das mudanças. E tem a questão de como será identificado o pagamento da inscrição dos 

candidatos na conta que foi passada para o pagamento das inscrições, como saber se aquele valor 

que está na conta é referente às inscrições do Profeduc. Além disso, o problema de não ser possível 

controlar os pagamentos realizados pelos candidatos causa problema na questão de que o dinheiro 

da inscrição pode não ser identificado, porque não é possível fazer um controle rigoroso e saber se 

os candidatos inscritos finalizaram a inscrição, fazendo o pagamento e enviando os documentos e o 

comprovante de pagamento por e-mail. Após discussões, o colegiado deliberou que será solicitado 

via coordenação para o setor financeiro da Propp que seja retirada a opção de gerar o boleto do site 

de inscrições. 2.2. Trabalho das Comissões: Projeto Pedagógico; Autoavaliação. A Professora 

Erika informou que o trabalho das comissões está fluindo bem, as linhas de pesquisa realizaram um 

bom trabalho e na próxima reunião de colegiado a comissão já terá um trabalho mais completo para 

apresentar ao colegiado, para ver quais disciplinas permanecem, se será extinta alguma e ainda, se 

será incluída alguma disciplina nova. A presidente do colegiado informou ainda que a autoavaliação 

vai contemplar todas as áreas, docente, discente e técnico. E que é importante a representação 

técnica e discente na comissão de autoavaliação. Solicitou ao representante discente Douglas Alves 

que decida se ele ou o Diniz fará parte desta comissão. O representante discente Douglas Alves 

consultará o aluno Diniz sobre a participação dele na comissão de autoavaliação e dará um retorno 
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para a professora Erika. 3. Deliberações: 3.1. Novo calendário de reuniões extraordinárias. A 

professora Erika apresentou o calendário, que já foi enviado para os docentes junto à convocação da 

reunião. As datas foram aprovadas pelo colegiado sem alterações.Obs: Solicitação da Prof. Léia 

Teixeira Lacerda para estabelecer tempo de duração para reuniões remotas e não sobrepor reunião. 

A professora Erika comunicou sobre a solicitação da professora Leia e ratificou a necessidade de se 

manter o tempo de duração das reuniões do colegiado do programa dentro do já deliberado pelo 

colegiado. 3.2. Convênio com o Centro de Altas Habilidades e Superdotação/Coordenadora 

Profª Eliane Morais. A professora Erika explicou que o convênio com o Centro de Altas 

Habilidades foi assinado e que já está em vigor, portanto a UEMS já pode receber os discentes do 

centro para iniciar os trabalhos envolvendo a participação deles. Para a implementação das 

atividades com os discentes do centro é necessário a elaboração de um projeto de pesquisa, 

coordenado por um docente do Profeduc para que a professora Eliane Morais conheça as áreas de 

pesquisa que os docentes trabalham e definir quais alunos podem ingressar em cada grupo de 

pesquisa. Em seguida passou a palavra para a professora Eliane Morais fazer considerações acerca 

dos alunos e suas atividades dentro do Centro de Altas Habilidades. A professora Eliane Morais 

explicou que o centro tem vinte e dois alunos e trabalha em áreas diversas, como: Arte e Criação. 

Arte e Desenho, Desenho Digital, Artes Visuais, Corpo e Movimento, Dança, Circo e Teatro 

Musical, Fotografia, Música; Avançado: teclado, flauta doce, xilofone, Música;  Iniciantes: Canto, 

teclado, guitarra e violão, Matemática, Física: Programação/Maker/Robótica e Física avançada; 

Química: Gastronoquímica, Introdução a Química e Química Aplicada, Ciência da Natureza, Inglês: 

Básico e Avançado; Linguagem e literatura. E também que o centro trabalha com ex-alunos, que já 

estão no Ensino Superior e retornam ao centro como monitores. A diretora do centro explicou 

também sobre os trabalhos desenvolvidos pelo centro para os alunos, como participação em feiras, 

cursos diferenciados, como da Nasa que ensinava a caçar asteroides, que os alunos concluíram esse 

ano. Informou que o centro não trabalha com conteúdos específicos do currículo da Educação 

Básica e não acompanha os alunos pelo sistema seriado como na Educação Básica. Além disso, o 

centro busca na Universidade o acompanhamento desses alunos para que eles não se frustem ao 

chegar no ambiente universitário por conta da forma diferente de tratamento. Superada a 

apresentação da professora Eliane Morais sobre o Centro de Altas Habilidades, a professora Erika 

abriu a palavra para os professores falarem sobre quais áreas estão pesquisando. A presidente do 

colegiado inicou afirmando que o grupo pesquisa coordedenado por ela trabalha com Políticas 

Educacionais. A professra Gabriela arpesentou e informou que trabalha com pesquias em relação ao 

Corpo, Educação e Cultura. A professra Keyla apresentou e informou que trabalha com pesquias 
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fazendo uma articulação entre arte, cinema e infância. A professora Carla informou que coordena 

um projeto de pesquisa na área de História da Educação. A professora Ana Paula informou que 

coordena um projeto de pesquisa que iniciou em 01/09/2020 que trata da Educação Geográfica em 

duas frentes, a formação de professores aliada às práticas pedagógicas. O professor Marcos Antonio 

informou que o projeto coordenado por ele não tem perspectiva única, que abrange tanto o univeros 

das artes, quanto a formação de profesores e está voltado a investigação das práticas artísicas e 

epistemológicas do Ensino, numa perspectiva do pensamento descolonial. Encerradas as 

explanações, a preofessora Erika iformou que precisa estabelecer algumas diretivas para a 

consturção da parecria entre o Profeduc e o Centro de Altas Habilidades. E consultou os membros 

do colegiado sobre a disposição para elaborar o projeto. A professora Elaine Morais informou que a 

Lorena, professora do centro pode participar na elaboração do projeto e contribuir com esse 

trabalho. A professor Erika aceitou a participação da professora Lorena e disse que é importante 

inserir o professor Ronaldo do laboratório de Educação Especial no grupo que vai elaborar o 

projeto. Como nenhum docente se dispôs a coordenar o projeto, o colegiado decidiu que a 

coordenação vai fazer uma consulta via e-mail aos docentes para verificar se algum dos que não 

estavam presents na reunião gostaria de coordenar a comissão de elaboração do projeto que vai 

desenhar as linhas gerais e delinear todas as ações que serão desenvolvidas durante a 

implementação do projeto. A professora Carla sugeriu que sejam incluídos os discentes que 

trabalham com Educação Especial e que fazem pesquisa nesta área para desenvolvimento do 

trabalho de dissertação dentro do programa. A sugestão da professora Carla foi aprovada pelo 

colegiado. 3.3. Seminário Integrador 2020. Apresentação das pesquisas interventivas em 27/10: 

Linha 1: Organização do Trabalho Didático: Patrick Ramalho Oliveira e Célia Mirian da Silva 

Nogueira (Antônio Sales); Linha 2: Formação de Professores e diversidade: Graciela Mendes 

Targino (Keyla Andrea Santiago Oliveira) e Eliane Freitas Artigas (Patrícia Alves Carvalho). A 

professora Erika informou sobre o seminário, com previsão de realização em 27 de outubro, online, 

e que a linha de pesquisa Organização do Trabalho Didático apresentou dois alunos que 

desenvolveram o projeto de intervenção, todos do professor Antônio Sales, sendo Patrick e Célia. A 

seguir consultou se o colegiado aprova a apresentação de dois alunos do mesmo orientador. Após 

discussões, o colegiado aprovou os dois orientandos do mesmo orientador apresentarem o resultado 

de suas pesquisas da dissertação. 3.4. Colóquios de Pesquisa em 2020: a)Linha 1(OTD): 

Tecnologia na Educação Básica e Superior - Carla Vilamaina Centeno, b)Linha 2 (FPD): 

Organizadora Profª Drª Léia Teixeira Lacerda/ Realização no mês de outubro. A professora Erika 

informou sobre a propositura da professora Leia de realizar um colóquio da linha de pesquisa 
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Formação de Professores e Diversidade e consultou os docentes da linha de pesquisa Organização 

do Trabalho Didático se algum deles está programando a realização de colóquio. A professora Carla 

informou sobre a realização do coloquio Tecnologia na Educação Básica e Superior no dia 

18/09/2020. Na oportunidade, a professora Erika já inseriu a discussão da pauta 3.5, em que os 

alunos estão questionando sobre a participação em lives que forneçam certificados ser considerada 

como participação em eventos para integralização dos créditos de atividade complementar no 

programa. 3.5. Consulta de discente sobre a inclusão de atividades remotas “lives” como 

atividade complementar e/ou crédito em publicação (apresentação de trabalho). Após consulta 

da professora Erika ao colegiado sobre esta possibilidade o colegiado não aprovou a inserção de 

participação em lives como atividade complementar. 3.6. Credenciamento docente. A professora 

Erika esclareceu sobre o resultado do processo seletivo para credenciamento docente no Profeduc e 

informou que foram aprovados os pedidos de credenciamento dos professores Ademilson Batista 

Paes e Marsiel Pacífico na condição de docente permanente da linha Formção de Professores e 

Diversidade e os professores Frederico Fonseca Fernandes e Jaqueline Daniela Basso na condição 

de colaboradores da linha de pesquisa Organização do Trabalho Didático, porque estes últimos não 

atingiram a pontuação mínima prevista no edital para se enquadrarem como docentes permanentes 

do programa. Após discussões, o colegiado referendou o credenciamento dos docentes da forma 

como consta no parecer apresentado ao colegiado pela comissão de credenciamento docente. 3.6. 

Solicitação de troca de orientação de Patrícia Florêncio da Silva Cardoso/Iara Augusta da 

Silva. A professora Erika informou sobre o pedido de mudança de orientador impetrado pela aluna 

Patrícia, salientou que a pesquisa dela versa sobre alfabetização e avaliação. Em seguida consultou 

o colegiado se algum docente tem interesse em assumir a orientação desta aluna. Como não houve 

nenhuma manifestação dos docentes presentes na reunião, ficou acordado que a professora Erika vai 

consultar a professora Lucilene se ela tem interesse em assumir a orientação da aluna Patrícia. Caso 

ela não aceite será consultado o professor Marsiel Pacífico que acabou de ter sua solicitação de 

credenciamento aprovada pela comissão de credenciamento e referendado pelo colegiado. Em caso 

de negativa destes, segue-se para a consulta aos professors colaboradores Frederico e Jaqueline que 

tiveram seus credenciamentos referendados pelo colegiado nesta data. 3.7. Realização de Prova de 

Proficiência em 17/11/2020 - Consulta: Professor(es) examinador(es) responsável(is) pela 

aplicação. A presidente do colegiado, professora Erika, informou sobre a previsão do Nel de aplicar 

uma etapa de provas de proficiência nas línguas Inglesa e  Espanhola, no dia 17/11/2020 e a 

necessidade de se nomear ao menos um professor para proceder à aplicação da prova, na condição 

de professor examinador responsável pela aplicação. Após discussões as professoras Erika e Keyla 
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ficaram responsáveis pela aplicação da prova de proficiência, junto ao NEL. Não havendo nada 

mais a tratar, eu Marlúcia Francisca de Oliveira Cavalhieri Martins ___________________, lavrei a 

presente ata que vai assinada por mim e por todos os presentes, a fim de que produza os efeitos 

legais. 

 

Profa. Dra. Ana Paula Camilo Pereira _________________________________________________ 
Prof. Dr. Antonio Sales_____________________________________________________________ 
Profa. Dra. Bartolina Ramalho Catanante ______________________________________________ 
Profa. Dra. Carla Villamaina Centeno _________________________________________________ 
Profa. Dra. Celi Corrêa Neres ________________________________________________________ 
Profa. Dra. Gabriela Di Donato Salvador Santinho _______________________________________ 
Profa. Dra. Iara Augusta da Silva_____________________________________________________ 
Profa. Dra. Kátia Cristina Nascimento Figueira __________________________________________ 
Profa. Dra. Keyla Andrea Santiago Oliveira____________________________________________ 
Profa. Dra. Léia Teixeira Lacerda ____________________________________________________ 
Profa. Dra. Lucilene Soares da Costa (afastamento Pós-doutorado)__________________________ 
Prof. Dr. Marcos Antônio de Oliveira__________________________________________________ 
Profa. Dra. Nedina Roseli Martins Stein (ausência justificada)______________________________ 
Profa. Dra. Patricia Alves Carvalho___________________________________________________ 
Profa. Dra. Samira Saad Pulchério Lancillotti ___________________________________________ 
Prof. Dr. Walter Guedes ____________________________________________________________ 
Profa. Dra. Vilma Miranda de Brito ___________________________________________________ 
Prof. Dr. Rafael Fonseca de Oliveira___________________________________________________ 
Prof. Douglas Alves da Silva (Representante Discente) ___________________________________ 
 
 
 

 
Profa. Dra. Érika Porceli Alaniz 

Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em Educação 
Mestrado Profissional 

 


